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今年4月27日，中央全面深化改革委
员会第十三次会议审议通过了《关于深化
体教融合促进青少年健康发展的意见》，
明确指出深化体教融合促进青少年健康
发展。中国篮球协会主席姚明表示，“体教
融合首先考虑育人，在促进广大青少年强
身健体的同时不能忽视人格塑造。”在校
外体育培训上面一直以来都坚持体教融
合的宁波市青少年宫，自然也注意到了

《意见》的发布。
“宁波市青少年宫始终坚持体教融合

的理念，也将这种理念传递给学员及其家
长，我们相信，高素质运动员才是未来的
发展方向。”徐鸣亮说。随着强体计划的实
施，全国有 41 所大学的乒乓球项目面向
全国招生。徐教练常常鼓励青少年宫的孩
子以文化作基础，在加强自身体育锻炼的
同时加强体育运动。平时参加比赛，无论
输赢，都要和对手握手表示尊重，这是基
本礼仪，也是素质的体现。

自 2001 年设立乒乓球培训项目以
来，宁波市青少年宫在全国青少年宫乒乓
球项目上一直名列前茅。创办19年来，宁
波市青少年宫乒乓球俱乐部共获得全国
青少年宫系统总决赛 18 块金牌，省级少
儿比赛 50 块金牌，市级比赛超百块金牌
的骄人战绩。

如今，位于文化广场的宁波市青少年
宫新城活动中心（暂命名）正在设计装修
中，预计明年投入使用。届时，孩子们将拥
有设施更加先进、场地更加宽敞的训练平
台。

在北大高水平运动员选拔中
拿下乒乓球专业第一、文化课成绩第一

笑傲赛场考场的宁波姑娘
3岁起就在市青少年宫捡球了

宁波市青少年宫新城活动中心（暂命名）设计图

渐渐地，段蕾在乒乓球运动上表现出了
很好的天赋。7岁开始，她正式在青少年宫接
受训练。几年时间，她先后在宁波市运会、浙
江省乒乓球积分赛、浙江省中小学生乒乓球
冠军赛中崭露头角，拿过多次第一名。

2012年元旦，段蕾参加中国乒乓球学
院举办的全国少儿乒乓球运动员选拔赛，被
中国乒乓球学院教练看中。年仅11岁的段
蕾踏上前往上海的汽车，开始了在中国乒乓
球学院（世界上唯一以乒乓球为专业的高等
学府）少年班的学习生涯。

从此，段蕾一边练球一边上学，从同济
中学到上海大学附属中学，她从来不曾落下
过学业，同时也参加浙江、上海和全国性的
比赛。高中时，为了学习与训练两不误，她从
乒乓球学院转到了曹燕华乒乓球培训学院。

为什么不走专业运动员的道路而选择
体教融合之路？

对此，段爸爸和徐鸣亮总教练有着相同
的看法。“这么多年，我们看多了形形色色的
运动员，运动竞技其实挺残酷，尤其像乒乓
球这样的国球运动，赛场上只有第一没有第
二，可以说，中国不缺乒乓球冠军，但是，高
素质的运动员是国家重点培养的方向，体教
融合带给孩子未来的可能性也更大。”

其实，到了上海第二年，面对学业和训
练的双重压力，段蕾也曾动摇过，是否要进
入上海市队成为专业运动员？当面临“丢掉
书包去打球”还是“背起两个书包前行”的选
择时，段蕾爸爸再次和老同学商量。“我的态
度一如既往：体育是需要敏捷的应变能力、
不断学习的创新能力的，高素质运动员是未
来的趋势。”徐教练坚定的态度，让段蕾爸爸
和段蕾也坚定了下来。

“非常开心，段蕾的成绩，
证明了这么多年我们一直坚持
的体教融合之路走对了。”上个周
末，刚刚送女儿段蕾前往北大集训
备战大运会的段爸爸，说起女儿，表
情与语气中都充满了自豪。

这个夏天，宁波姑娘段蕾以乒乓
球专项成绩第一、文化课成绩第一的
水平通过了北大高水平运动员选拔，
并得到了专业任选的资格，最终，段
蕾选择了北大元培学院。
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北大高水平运动员选拔条件非常苛刻，需
要获得国家一级运动员（含）以上证书、全国性
比赛单项前三、省内前两名的专业成绩。

记者在北大招生简章中看到，对部分运动
成绩特别突出的考生，当其高考文化成绩达到
生源省份本科第二批次录取控制线的65%时
予以录取。而段蕾，不仅乒乓球专项测试达到
了第一，高考成绩以超过上海一段线16分的水
平，位居本次北大选拔运动员文化课成绩第
一。

收到喜讯后，段蕾爸爸第一时间将一家人
的喜悦分享给了宁波市青少年宫乒乓球总教
练徐鸣亮——他，既是段蕾爸爸的老同学，也
是段蕾前进道路上重要的“指导员”。

“别看孩子平时文文静静的，一上球场气质
完全就不一样了，看过她打球的人都说这孩子
手法凌厉。”徐鸣亮总教练如此评价段蕾。

段爸爸则笑着说：“小段蕾的胎教之一就是
乒乓球声，当年她妈妈怀着孕，经常来青少年
宫看我打球。”

原来，段蕾爸爸也是从小练乒乓球，后来一
度中断，到了40来岁，为了锻炼身体，决定再握
球拍，因为老同学就在宁波市青少年宫，段爸
爸把运动场地选这里。

女儿3岁左右时，段爸爸练球时，就会把女
儿带上。

“她就看我们打球，还跑来跑去帮我们捡
球，捡到球了咯咯笑着把球递给我。”青少年宫
教练发现小段蕾好动且天资聪慧，便建议孩子
练习乒乓球。

专业运动员白天练球，晚上学习文化
课，段蕾却是白天正常学习，放学以后去练
球，这样的时间差距，在专业水平上面能拼
得过人家吗？

“因为时间宝贵，她十分珍惜练球的时
间，去拼每一个球。这样训练的效率就会非
常高。”徐教练评价。

“现在看来，课本知识的学习，确实有利
于锻炼孩子的学习力、思考力、意志力，在比
赛时能拥有更好的心理素质。”段蕾爸爸说。
在北大选拔高水平运动员时，段蕾爸爸一点
都不担心女儿的文化课成绩，但有点担心她
的专业水平，毕竟，参与选拔的更多是专业
运动员，他们的水平在平时各种比赛中都是
有数的。没想到，女儿关上门研究了一天其
他对手打法以后，跟他说，“老爸你放心吧，
我有信心拿更好的成绩。”

结果，段蕾真的拿了专业第一。“我想，
孩子会琢磨，心态好，也是非常重要的。”段
爸爸说。

3岁开始在市青少年宫捡
球的姑娘，被北大录取了

从宁波到上海，选择“背
起两个书包”前行

坚定体教融合方向，拿
下专业和文化两个第一
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市青少年宫新城活动中心
将给孩子们更好的发展平台

段蕾小时候的训练照
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